

GENERALIDADES DE JIPIJAPA.

Jipijapa es un cantón ubicado al sur de la provincia de Manabí. En la franja costera del Ecuador. Antiguamente esta ciudad fue habitada por parcialidades indígenas que soportaron saqueos, incendios y destrucción por parte de los conquistadores y piratas de la época. Es así como se vieron obligados a solicitar el amparo del entonces presidente de la Real Audiencia de Quito Don Fernando de Santillán, quien a su vez delegó a Bernardo de Loayza para concitar las voluntades de estos pueblos y así formar la Comunidad de San Lorenzo de Jipijapa, siendo fundada el 10 de agosto de 1565. Fue elevada a Cantón el 25 de junio de 1824.

PARROQUIAS

Actualmente Jipijapa tiene nueve parroquias. 2 urbanas: Jipijapa y Manuel Inocencio Parráles y Guale. 7 rurales: América, El Anegado, Pedro Pablo Gómez, Julcuy, La Unión y Membrillal.

DATOS DE SU NOMBRE

El nombre de Jipijapa tiene su origen en el de un cacique indígena, que se llamó Xipixapa y gobernó hasta el año 1000 de la era cristiana, según el extinto historiador Próspero Pérez. Jipijapa es un nombre de procedencia Chorotega, que con el transcurrir del tiempo, al igual que ha ocurrido con otros pueblos, cambió su nombre primitivo, que debió ser Xipixapa o Tipitapa, como en el caso de México, que en la actualidad se puede escribir o pronunciar Méjico.

Villa de Oro también se la denominó a esta jurisdicción, nombre que le fue dado por un grupo de españoles, impresionados por la riqueza que encontraron cuando incursionaron en la zona, en el año 1534, comandados por Pedro de Alvarado.

El visitador español Bernardo de Loaysa Fundó Jipijapa el 10 de Agosto de 1565, en lo que ahora es la comuna Sancán, con el nombre de San Lorenzo de Jipijapa.

HISTORIA

Xipixapas y Mayas

En el siglo XV, los territorios que hoy corresponden al cantón Jipijapa estuvieron habitados por la tribu Xipixapa, aunque también se especula que la cultura Maya hizo su asentamiento en el lugar. Sobre esto último existen evidencias, como los pozos en Choconchá, Andil y Chade, que se dice fueron cavados por estos indios, cuyo jefe se llamaba Tepichinche. También se dice que Jipijapa tuvo influencia de las culturas Valdivia, Machalilla, Chorrera, Manteño-Huancaviilca, y restos de esas culturas se conservan en el Parque Nacional Machalilla.

SITUACIÓN GEOGRÁFICA



Se encuentra situado al sur-oeste de Manabí, sus límites son:
Al Norte; con los cantones de Montecristi, Portoviejo y Santa Ana.
Al Sur; con el cantón Puerto López.
Al Este; con los cantones de Paján y 24 de Mayo.
Al Oeste; con el Océano Pacífico.

SUPERFICIE

Cuenta con 1.420 kilómetros cuadrados.